

Antonio López Meza es investigador asociado "A", adscrito a la División de Sistemas de Producción de El Colegio de la Frontera Sur. Presentó su examen de grado para obtener la Maestría en Ciencias en Desarrollo Rural Regional en junio de 1996 y obtuvo la calificación de Unanimidad con felicitación, por contribuir con nuevos aportes sobre la materia. con la tesis "Organización tradicional y asociación de productores en Tenejapa, Chiapas". Este trabajo contiene cuatro capítulos sobre los temas de Organización Tradicional, Estructura de la tenencia de la tierra en los Altos de Chiapas, Figuras jurídicas de las asociaciones de productores y la experiencia de organización de productores cafetaleros en Tenejapa. Actualmente, Antonio López Meza es Coordinador del área de Gestión Comunitaria de Recursos Productivos. En un resumen de la tesis López Meza, narra, que:

Tenejapa es un pueblo indígena tzeltal que forma parte de la Región Altos de Chiapas, con una población de 27,217 habitantes de los cuales el 0.04% son mestizos ubicados en la cabecera municipal. La población está organizada bajo un concepto de organización tradicional, fundamentada y sostenida por los ancianos de la comunidad, quienes han adquirido la sabiduría a través de la

participación de los cargos religiosos y políticos, o en el ejercicio de la vocación del curandero. Este último, es adquirido de los dioses a través del sueño.

El concepto de organización tradicional ha sido producto de la fusión de dos patrones culturales: maya y español; concepto bajo el cual se cimienta la unidad sociocultural de los tenejapanecos, unidad sociocultural que es retroalimentada en el cumplimiento de los cargos religiosos y en la celebración de fiestas religiosas importantes en el pueblo de Tenejapa. "El conjunto de las prácticas culturales son para quedar bien contentos con los dioses". Así, los tenejapanecos tienen el deber de desempeñar por lo menos un cargo religioso/político en su vida, en el Centro Ceremonial de Tenejapa.

Las prácticas socioculturales están relacionadas con la tenencia de la tierra. En Tenejapa existen tres tipos de tenencia: la comunal, la ejidal y la privada. La comunal es la más grande, organizada por 45 parajes en donde hay cohesión para ejercer cargos, ésto se atribuye a que San Alonso, Patrono del Pueblo, es el dueño de la tierra. En la ejidal no existe este deber, pero culturalmente los tenejapanecos se han visto en la necesidad de participar en algún cargo. La privada, es propiedad de los "ladinos" que, por estar involucrada en los últimos procesos

sociales en Chiapas, se ha convertido en copropiedad con los tzeltales de Tenejapa y los de Oxchuc (población colindante). La organización tradicional de Tenejapa, inició su desorganización en la década de los 50 debido a la introducción de nuevas políticas e ideologías. Sin embargo, las autoridades de Tenejapa han aceptado participar en el sistema político constitucional del estado mexicano y hay libertad de creencias. Asimismo, se ha iniciado la formación de organizaciones sociales con fines productivos, entre ellas, las Sociedades Cooperativas de Producción y Consumo, las Sociedades de Solidaridad Social, las Asociaciones Civiles y otras agrupaciones con diversos objetivos. Todas ellas, han hecho cambiar sustancialmente la organización tradicional.

Ma. de Lourdes Camacho
Fernando Soto Tock



Mujeres de Tenejapa, Chiapas